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Постановка задачи. Электросетевой комплекс России является основой деятельности направления электроэнергетики. В статье рассмотрена проблематика, связанная с использованием резерва мощности электрической энергии. 
Целью исследования является подробное изучение вопроса реализации механизма оплаты величины резервируемой максимальной мощности потребителями услуг по передаче электрической энергии и на основании проведенного анализа сложившейся ситуации в электроэнергетической области обусловлено создание пилотного организационного проекта, направленного на реализацию инновационного вектора энергетической политики в Республике Татарстан. Проект напрямую связан с созданием центра компетенций по высокотехнологичным разработкам в области электроэнергетики и направлен на создание, отбор, тестирование и внедрение инновационных решений в распределительных сетях.
В основе исследования и получения информации находятся результаты работы отечественных и зарубежных специалистов. В работе при раскрытии аналитической информации были использованы статистический, аналитический и описательный методы 
Задачами исследования стали: выявление проблем в сфере электроэнергетики, изучение вопросов, связанных с реализацией механизма оплаты величины резервируемой максимальной мощности потребителями услуг по передаче электрической энергии. 
Итогом проведенного исследования явилось определение контрольных точек реализации проекта, который позволит эффективно отбирать или отсеивать инновационные решения в энергосистеме при создании условий внедрения полученных результатов в производственно-технологический процесс.
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ON THE IMPLEMENTATION OF THE INNOVATIVE VECTOR OF ENERGY POLICY

A.S. Grunichev, L.V. Khabibullina

Problem statement. The electric grid complex of Russia is the basis of the activity of the electric power industry. The article discusses the problems associated with the use of the reserve of electric power. 
The purpose of the study is a detailed study of the implementation of the mechanism of payment for the amount of reserved maximum capacity by consumers of electric power transmission services, and based on the analysis of the current situation in the electric power industry, the creation of a pilot organizational project aimed at implementing the innovative vector of energy policy in the Republic of Tatarstan is conditioned. The project is directly related to the creation of a competence center for high-tech developments in the field of electric power and is aimed at creating, selecting, testing and implementing innovative solutions in distribution networks.
The research and information are based on the results of the work of domestic and foreign specialists. In the work, statistical, analytical and descriptive methods were used in the disclosure of analytical information The objectives of the study were: to identify problems in the field of electric power, to study issues related to the implementation of the mechanism of payment for the amount of reserved maximum capacity by consumers of electric power transmission services. The result of the study was the definition of control points for the implementation of the project, which will effectively select or filter out innovative solutions in the power system when creating conditions for the implementation of the results obtained in the production and technological process.
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ВЗАИМОСВЯЗЬ РЕПУТАЦИИ И КЛЮЧЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНА (НА ПРИМЕРЕ Г. МОСКВЫ)
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В современных быстро меняющихся условиях инфокоммуникационная сфера является одним из важных каналов формирования имиджа, продвижения бренда и узнаваемости территории. 
Цель настоящего исследования - на примере Москвы рассмотреть и разработать методику оценки взаимосвязи социально-экономических параметров и факторов развития репутации. 
Гипотеза исследования. В современном мире в условиях четвертой промышленной революции репутационные рейтинги и метрики начинают оказывать серьезное воздействие на процессы узнаваемости и продвижение регионов в социально-экономическом пространстве и формирует новый драйвер развития.
Объектом исследования является Москва как региональная социально-экономическая система, параметры и характеристики в цифровом пространстве и сети Интернет, а также позиционирование территории в ключевых федеральных рейтингах. 
Предметом исследования является совокупность отношений, возникающих внутри и вне территории в процессе формирования ее репутации. 
Методология исследования. Для решения поставленных задач исследования применялась совокупность методов статистического, экономико-статистического и экономико-математического анализа взаимовлияния показателей репутационных метрик и ключевых показателей социально-экономического развития региона. Исследование построено на открытых источниках Росстата и его территориальных органов, а также данных рейтинговых агентств за 2015-2020 гг. Показатели исследования были подобраны исходя из содержания и принципов построения рейтинга научно-технологического развития регионов.
Выводы: выдвинутая гипотеза в рамках настоящего исследования подтверждена, показатели репутации оказывают растущее влияние на крупные городские агломерации, и, используя цифровые инструменты, возможно целенаправленно управлять процессами продвижения региона в ключевых метриках. 
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THE RELATIONSHIP OF REPUTATION AND KEY INDICATORS OF SOCIO-ECONOMIC DEVELOPMENT OF THE REGION (ON THE EXAMPLE OF MOSCOW)

M.R. Safiullin, H.A. Pavlova, L.A. Gudyaeva

In today's rapidly changing conditions, the infocommunication sphere is one of the important channels for image formation, brand promotion and recognition of the territory.
The purpose of this research is to consider and develop a methodology for assessing the relationship of socio-economic parameters and factors of reputation development using the example of the capital.
The hypothesis of the research. In the modern world, in the conditions of the fourth industrial revolution, reputation ratings and metrics are beginning to have a serious impact on the processes of recognition and promotion of regions in the socio-economic space and form a new driver of development.
The object of the research is Moscow as a regional socio-economic system, parameters and characteristics in the digital space and the Internet, as well as the positioning of the territory in key federal ratings.
The subject of the research is a set of relationships that arise inside and outside the territory in the process of forming its reputation.
Research methodology. To solve the tasks of the research, a set of methods of statistical, economic-statistical and economic-mathematical analysis of the mutual influence of indicators of reputation metrics and key indicators of socio-economic development of the region was used. The study is based on open sources of Rosstat and its territorial divisions, as well as data from rating agencies for 2015-2020. The research indicators were selected based on the content and principles of the rating of scientific and technological development of the regions.
Conclusions: the hypothesis put forward in the framework of this study is confirmed, reputation indicators have a growing impact on large urban agglomerations, and using digital tools, it is possible to purposefully manage the processes of promoting the region in key metrics

Key words: reputation, reputation capital, reputation of the territory, reputation activity, ratings of regions
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[bookmark: _Hlk112232373]Ключевые конкурентные позиции роста туризма определяются сегодня преимущественно его въездными направлениями, так как количество реализованных населению турпакетов за последние 2 года выездных поездок сократилось на 75%. В связи с чем актуальным является создание на российском рынке конкурентоспособного туристского «продукта» и стимулирование мотивации российских туристов к совершению путешествий внутри страны. Таким образом, актуально применение метода оценки конкурентоспособности туристских услуг в условиях нестабильности экономики.
Целью научной статьи является обоснование применения метода линейной корреляции в исследовании конкурентоспособности туристских услуг на примере Республики Татарстан. 
В работе использовался метод корреляционно-регрессионного анализа и метод экономико-математического моделирования. 
По результатам работы полученная эконометрическая модель подтверждает в целом высокую вероятность отсутствия автокорреляции и наличие степени положительной автокорреляции. Сделан вывод, что построенная эконометрическая модель является достаточно эффективной и может быть использована в дальнейших исследованиях туристских услуг Республики Татарстан.
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METHODICAL APPROACH TO THE STUDY OF THE COMPETITIVENESS OF TOURISM SERVICES OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN BASED ON LINEAR CORRELATION

I.V. Zhukovskaya, A.V. Ragimkhanov 

The key competitive positions of tourism growth today are determined mainly by its inbound directions, since the number of tour packages sold to the population over the past 2 years of outbound trips has decreased by 75%. In this connection, it is relevant to create a competitive tourist “product” on the Russian market and stimulate the motivation of Russian tourists to travel within the country. Thus, the timeliness of the methodology for assessing the competitiveness of tourism services in the market conditions increases.
The purpose of the scientific article is to substantiate the application of the linear correlation method in the study of the competitiveness of tourist services on the example of the Republic of Tatarstan.
The method of correlation-regression analysis and the method of economic and mathematical modeling were used in the work.
Based on the results of the work, the resulting econometric model confirms, in general, a high probability of the absence of autocorrelation and the presence of a degree of positive autocorrelation. It is concluded that the constructed econometric model is quite effective and can be used in further studies of tourism services in the Republic of Tatarstan.

Key words: methodology, approach, correlation, assessment, tourism, destination, tourist services, market, competition, region
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ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ
ЛЕВЕРИДЖ КАК ИНСТРУМЕНТ ДИАГНОСТИКИ И УПРАВЛЕНИЯ УРОВНЕМ РИСКА КОМПАНИИ 

И.А. Филиппова, кандидат экономических наук, 
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В современных экономических условиях, характеризующихся финансовой нестабильностью, многочисленными санкционными ограничениями в отношении российской экономики, особую важность приобретают вопросы нейтрализации рисков на уровне хозяйствующих субъектов.  В статье исследуются методы и инструменты, которые позволят в условиях динамично меняющейся внешней среды бизнеса, оценивать, учитывать и регулировать уровень потенциальных операционных и финансовых рисков. Уровень делового риска рассматривается в исследовании как неопределенность и волатильность значения операционной прибыли. Финансовый риск трактуется как неопределенность и изменчивость значения чистой прибыли или прибыли на акцию, обусловленную использованием заемных источников финансирования. Авторами предложена методика диагностики уровня делового и финансового рисков, базирующаяся на применении концепции левериджа.  Применение методики позволит менеджменту компании принимать релевантные управленческие решения, направленные на нахождение оптимальной структуры затрат и капитала. В контексте управления деловыми и финансовыми рисками методика поможет менеджменту компании найти разумный компромисс в желании повысить прибыль акционеров и не допустить банкротства. Авторы иллюстрируют применение методики, используя данные бухгалтерской отчетности ПАО «Камаз» из открытого доступа. 

Ключевые слова: операционный леверидж, финансовый леверидж, операционный риск, деловой риск, финансовый риск, модель «издержки, объем, прибыль», ПАО «Камаз»



LEVERAGE AS A TOOL FOR DIAGNOSTICS AND MANAGEMENT OF A COMPANY'S RISK LEVEL

I.А Filippova, M.H. Biktemirova, M.А. Orlova 

In today's economic climate, characterized by financial instability and numerous sanctions imposed on the Russian economy, an issue of risk neutralization at the level of business entities is of particular importance. The article explores methods and tools that would allow, in a dynamically changing external business environment, to assess, take into account and regulate the level of potential operational and financial risks. The level of business risk is referring in the given research to the uncertainty and volatility of the value of operating leverage. Financial risk is considered as the uncertainty and volatility of the value of net income or earnings per share due to the use of external sources of finance. The authors propose a methodology for diagnosing the level of business and financial risks based on the concept of leverage. Application of the methodology would allow company's management to make relevant management decisions aimed at finding the optimal structure of costs and capital. In the context of managing business and financial risks, the methodology would enable company's management to find a reasonable compromise in their desire to increase shareholders’ profit and prevent bankruptcy simultaneously. The authors illustrate application of the methodology using publicly available accounting data of the PJSC “Kamaz”.  

Key words: operating leverage, financial leverage, operational risks, business risks, financial risks, cost-volume-profit (CVP), PJSC Kamaz 
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ИНДЕКС ПРЕВОСХОДСТВА - НОВЫЙ ИНТЕГРАЛЬНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ОЦЕНКИ ЭФФЕКТИВНОСТИ ИННОВАЦИОННЫХ КЛАСТЕРОВ В СОВРЕМЕННОЙ ЭКОНОМИКЕ

И.Н. Гарифуллин, заместитель Генерального директора
АНО Татарской Академии Управления 
Инновационной экономики по учебной работе, 
соискатель кафедры территориальной экономики
Института управления экономики и финансов
Казанского федерального университета 

Статья посвящена экономической характеристике и обоснованию впервые предложенного автором статьи   нового индекса превосходства, позволяющему точнее измерять уровень конкурентоспособности хозяйствующих субъектов в аспекте межрегионального сопоставления конкурентных преимуществ в рамках национальной экономики. Индикаторы оценки рассчитаны на примере развития экономики Татарстана за 2011-2020гг на основе статистической информации, представленной Татарстанстатом.

Ключевые слова: индикатор оценки конкурентоспособности, инновационный кластер, межрегиональные оценки меры развития конкуренции, удельный вес экспортных поставок



EXCELLENCE INDEX - A NEW INTEGRAL INDICATOR FOR EVALUATING THE EFFECTIVENESS OF INNOVATION CLUSTERS

 I.N. Garifullin

The article is devoted to economic characterization and justification of a new superiority index proposed by the author of the paper for the first time, which allows to more accurately measure the level of competitiveness of economic entities in the aspect of inter-regional comparison of competitive advantages within the national economy. The assessment indicators are calculated using the example of Tatarstan's economic development in 2011-2020 on the basis of statistical data provided by the Federal State Statistics Service of the Republic of Tatarstan.

Key words: competitiveness assessment indicator, innovation cluster, inter-regional assessments of competition development measures, share of exports
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МЕТОДЫ ОЦЕНКИ РЕПУТАЦИОННОГО КАПИТАЛА НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

А.А. Камалова, ассистент, 
кафедры менеджмента в социальной сфере
Института управления, экономики и финансов,
Казанский федеральный университет

В современных условиях цифровизация начинает оказывать растущее воздействие на бизнес-процессы и возникает качественно новое понимание роли доверия в экономике в части её цифровой репутации. В условиях четвертой промышленной революции научно-образовательные организации становятся новыми драйверами развития, которые формируют основы новой экономики. В настоящей статье предпринята попытка решить одну из важных научных задач – разработка комплекса методов к оценке репутационного капитала в научно-образовательных организациях, с целью повышения узнаваемости, усиление бренда и правильно работать с ключевыми целевыми аудиториями и новыми перспективными рынками. Усовершенствован аналитический базис для оценки репутационного капитала путем разработки ключевых компонентов, как набора показателей, которые отвечают требованиям признания ключевых показателей эффективности, и помогают отслеживать продвижение к стратегическим целям организации и обоснование актуальности использования в отечественных экономических условиях тех ключевых показателей, которые отвечают запросам высшего образования, менеджмента и имеющейся информационной базы. Соответственно, обосновано использование ключевых компонентов репутационного капитала, новыми из которых является оценка цифровизации (коммуникационный капитал), оценка внутренних и внешних взаимоотношений организации (капитал взаимоотношений, реляционный капитал), что позволяет решить вопрос объективности оценки репутационной составляющей в научно-образовательных организациях благодаря направленности на усиление взаимосвязи в отношении человеческого, финансового, инновационного, коммуникационного, организационного, реляционного капиталов и капитала взаимоотношений.

Ключевые слова: концепция, механизм, научно-образовательная организация, репутация, репутационный капитал



METHODS OF ASSESSING THE REPUTATION CAPITAL OF A SCIENTIFIC AND EDUCATIONAL ORGANIZATION

A.A. Kamalova

In modern conditions, digitalization is beginning to have a growing impact on business processes and a qualitatively new understanding of the role of trust in the economy in terms of its digital reputation is emerging. In the context of the Fourth industrial Revolution, scientific and educational organizations are becoming new drivers of development that form the foundations of a new economy. This article attempts to solve one of the important scientific tasks – the development of a set of methods for assessing reputational capital in scientific and educational organizations, in order to increase awareness, strengthen the brand and work correctly with key target audiences and new promising markets. The analytical basis for assessing reputation capital has been improved by developing key components as a set of indicators that meet the requirements for recognizing key performance indicators and help track progress towards the strategic goals of the organization and substantiate the relevance of using in domestic economic conditions those key indicators that meet the needs of higher education, management and the available information base. Accordingly, the use of key components of reputational capital is justified, the new of which is the assessment of digitalization (communication capital), the assessment of internal and external relationships of the organization (relationship capital, relational capital), which allows us to solve the issue of objectivity of the assessment of the reputational component in scientific and educational organizations due to the focus on strengthening the relationship with respect to human, financial, innovative, communication, organizational, relational capital and relationship capital.

Key words: concept, mechanism, scientific and educational organization, reputation, reputational capital
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ
ФИНАНСОВОЕ СОСТОЯНИЕ ПРЕДПРИЯТИЙ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН, НЕ ОТНОСЯЩИХСЯ К СУБЪЕКТАМ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Территориальный орган Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Татарстан

В аналитическом обзоре содержится подробный анализ финансовых результатов деятельности, состояния платежей и расчетов предприятий и организаций без субъектов малого предпринимательства видов экономической деятельности «добыча полезных ископаемых», «обрабатывающие производства», «обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха», «водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизация отходов, деятельность по ликвидации загрязнений». Публикуются данные о сальдированном финансовом результате, объеме оборотных активов, об объеме и структуре просроченных платежных обязательств, уровне рентабельности (убыточности), коэффициенте текущей ликвидности. Приведена рейтинговая оценка финансового положения предприятий промышленного производства Республики Татарстан. 

Ключевые слова: финансы, прибыль, оборотные активы, уровень рентабельности, ликвидность


FINANCIAL CONDITION OF INDUSTRIAL ENTERPRISES OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN THAT ARE NOT RELATED TO SMALL BUSINESS ENTITIES

Territorial organ of the Federal State of 
Statistics Service of the Republic of Tatarstan

The analytical review contains a detailed analysis of the financial results of activities, the status of payments and settlements of enterprises and organizations without small business entities of economic activities "mining", "manufacturing", "provision of electric energy, gas and steam; air conditioning", "water supply; sanitation, organization of waste collection and disposal, activities for the elimination of pollution". Data on the net financial result, the volume of current assets, the volume and structure of overdue payment obligations, the level of profitability (loss), the current liquidity ratio are published. The rating assessment of the financial situation of industrial enterprises of the Republic of Tatarstan is given. 

Keywords: finance, profit, current assets, profitability level, liquidity






















ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ИНВЕСТИЦИОННОЙ И СТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН В ЯНВАРЕ-ДЕКАБРЕ 2022Г.

  Территориальный орган Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Татарстан

Представлены данные по инвестициям и строительству в Республике Татарстан в январе-декабре 2022 года. Дана сравнительная характеристика с предыдущими периодами, а также с регионами ПФО и со среднероссийскими показателями.

Ключевые слова: инвестиции, строительство, ввод жилья



MAIN INDICATORS OF INVESTMENT AND CONSTRUCTION ACTIVITIES IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN JANUARY- DECEMBER 2022.  

Territorial organ of the Federal State of 
Statistics Service of the Republic of Tatarstan 

Data of investment and construction in the Republic of Tatarstan for January- December 2022 are presented. Comparative description with previous periods, Volga Federal District regions and the national average indicators are given.
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